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Аннотация
Объектом исследования выступает монетарный цифровой суверенитет в банковском секторе 
России и за рубежом. Цель исследования – определение теоретико-методических основ развития 
монетарного цифрового суверенитета как части монетарного суверенитета в банковском секторе 
России. Достижение монетарного суверенитета в условиях развития цифровых платформ и 
финансовых инструментов требует изменения подходов к развитию и регулированию деятельности 
банковских кредитных организаций в условиях цифровой трансформации экономики и 
необходимости соблюдения цифровой суверенности. В статье обосновывается необходимость 
разработки комплексной стратегии обеспечения монетарного цифрового суверенитета в сфере 
развития розничных и оптовых платежей с использованием цифровых денег центрального банка 
и токенизированных депозитов, эквивалентных национальной валюте. Концепция повышения 
монетарного цифрового суверенитета заключается в том, чтобы объединить оптовые и розничные 
компоненты на единой платформе и укрепить опорную роль цифровой валюты центрального банка. 
Таким образом, эта инфраструктура будет способствовать развитию сбережений и инвестиций. 
Ключевые слова: цифровой суверенитет, финансовый суверенитет, монетарный цифровой 
суверенитет, цифровой рубль, токенизация депозитов, регуляторные требования, банковские 
кредитные организации, цифровые технологии, цифровые платформы
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Monetary sovereignty in the digital space and the banking sector
Abstract
The object of the study is digital sovereignty in the banking sector in Russia and abroad. The purpose of 
the study is to determine the theoretical and methodological foundations for the development of monetary 
digital sovereignty as part of monetary sovereignty in the Russian banking sector. Achieving monetary 
sovereignty in the context of the development of digital platforms and financial instruments requires a change 
in approaches to the development and regulation of banking credit institutions in the context of the digital 
transformation of the economy and the need to respect digital sovereignty. The article substantiates the need 
to develop a comprehensive strategy to ensure monetary digital sovereignty in the development of retail and 
wholesale payments using the central bank’s digital currency and tokenized deposits with the equivalent of the 
national currency. The concept of increasing monetary digital sovereignty is to combine wholesale and retail 
components on a single platform and strengthen the supporting role of the central bank’s digital currency. 
Thus, this infrastructure will contribute to the development of savings and investments.
Keywords: digital sovereignty, financial sovereignty, monetary digital sovereignty, digital ruble, tokenization 
of deposits, regulatory requirements, bank credit organizations, digital technologies, digital platforms
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Аннотация
В статье рассмотрен отечественный опыт внедрения и распространения финансовых технологий 
страховыми компаниями в России. Цель работы – определение условий формирования 
среды управления эффективными практиками в деятельности страховых компаний. В рамках 
исследования раскрыты причины сдерживания внедрения актуальных финансовых технологий на 
финансовом рынке РФ, определены направления дальнейшего прорывного развития в области 
освоения финансовых технологий участниками рынка финансовых услуг, уточнены условия 
распространения финансовых технологий в деятельности страховых компаний. В работе сделан 
вывод о необходимости сопоставления распространяемых финансовых услуг с вызовами, которым 
они могут противостоять наиболее эффективно.
Ключевые слова: финансовые технологии, страховые компании, среда управления 
эффективными практиками, вызовы, конкурентоспособность
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Аннотация
В статье освещены вопросы трансформации рынка банковских продуктов и услуг, формирования 
и проявления глобальных мегатрендов, влияющих на развитие данного рынка. В качестве одного 
из ключевых направлений трансформации рынка рассматривается смена парадигмы клиентского 
поведения с учетом фокуса на сберегательные стратегии, формируемого современными 
клиентами банковских сервисов. Последнее оказывает влияние на структуру портфелей 
банковских продуктов и вызывает необходимость поиска новых форм и источников привлечения 
и удержания клиентов. В контексте исследования возможностей роста доходов банков в статье 
обозначены условия и точки роста клиентской базы в 2026 г. и на перспективу и актуальные 
технологии работы с ней, учитывающие «новый профиль» клиента. Рассмотрены факторы 
формирования ценности банковского продукта для клиентов. Методической базой для написания 
статьи явились результаты исследования мнений представителей банковской сферы, принявших 
участие в XI Всероссийском форуме лидеров банковского бизнеса «Стратегия розничного 
бизнеса-2026», прошедшего в Москве 18-19 сентября 2025 г.
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Целью статьи является комплексный анализ возможностей и перспектив роста доходов в контексте 
смены парадигмы клиентского поведения, использования технологий работы с клиентской базой, 
принципов формирования новых аспектов ценности банковского продукта.
Научная новизна материалов статьи заключается в актуализации подходов к формированию и 
сопровождению банковских продуктов с учетом современных мегатрендов развития банковского 
рынка. 
Ключевые слова: банковская сфера, банковские продукты, клиентское поведение, 
цифровизация, клиентская база
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Development of the market of banking products and services in the context of a paradigm shift 
in customer behavior: prospects and growth points
Abstract
The article discusses the issues of transformation of the market of banking products and services and global 
megatrends affecting the development of the market. A paradigm shift in customer behavior is considered 
as one of these key trends, namely, a focus on savings strategies, which affects the structure of banking 
product portfolios and necessitates the search for new forms and sources of attracting and retaining 
customers. In the context of the study of income growth opportunities for organizations in the banking sector, 
the article outlines the conditions and growth points of the customer base in 2026 and for the future, new 
technologies for working with the customer base, taking into account the “new profile” of the client. The 
factors of forming the value of a banking product for customers in order to increase the profitability of banking 
products are considered. The methodological basis for writing the article was the results of an expert study of 
representatives of the banking sector who took part in the XI All-Russian Forum of Banking Business Leaders 
“Retail Business Strategy-2026”, held in Moscow on September 18-19, 2025.
The purpose of the article is a comprehensive analysis of the transformation of the paradigm of customer 
behavior, technologies for working with the customer base, principles of forming and using the value of a 
banking product for customers.
The scientific novelty of the article’s materials lies in updating approaches to the formation and maintenance of 
banking products, taking into account modern megatrends in the development of the banking market.
Keywords: banking sector, banking products, customer behavior, digitalization, customer base
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Аннотация
Существует тесная взаимосвязь между финансовой безопасностью, являющейся составной частью 
экономической безопасности страны, и всеми остальными аспектами национальной безопасности. 
Банковский сектор является основой обеспечения кредитными ресурсами субъектов экономики 
и потому от его финансовой безопасности зависит возможность создания условий для 
устойчивого развития экономики страны. В то же время банковский сектор представляет собой 
институциональный сегмент, который может быть использован для нарушения интересов клиентов 
и национальной экономики, вывода капитала из страны, что еще в большей степени повышает 
значимость необходимости повышения его финансовой безопасности. В статье исследованы 
подходы к раскрытию сущности понятия «финансовая безопасность», оценены индикаторы 
финансовой безопасности банковского сектора Республики Казахстан, раскрыты меры регулятора 
по нивелированию основных препятствий для ее обеспечения.
Ключевые слова: банковский сектор, финансовая безопасность, безопасность банковского 
сектора, индикаторы финансовой безопасности, угрозы
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Financial security of the banking sector of Kazakhstan: assessment and approaches to ensuring
Abstract
There is a close relationship between financial security, which is an integral part of the country’s economic 
security, and all other aspects of national security. The banking sector is the foundation for providing financial 
resources to economic entities, and therefore, the ability to create the necessary conditions for the sustainable 
development of the country’s economy depends on its financial security. At the same time, the banking 
sector is vulnerable to abuse to undermine the interests of clients and the national economy, as well as to the 
withdrawal of capital from the country, further increasing the importance of improving its financial security. This 
article examines approaches to understanding the essence of the concept of «financial security», assesses 
financial security indicators for the banking sector of the Republic of Kazakhstan, and describes the regulator’s 
measures to mitigate the main obstacles to ensuring this security.
Keywords: banking sector, financial security, banking sector security, financial security indicators, threats
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Аннотация
В статье представлен обзор IV Национальной научно-практической конференции «Финсайдер 
2025: Трансформация финансовой индустрии в цифровую эпоху», организованной 
Санкт‑Петербургским государственным экономическим университетом и прошедшей в 
Санкт‑Петербурге 22 октября 2025 г. Организатором выступила кафедра банков, финансовых 
рынков и страхования СПбГЭУ при поддержке Северо-Западного ГУ Банка России. В ходе 
работы конференции, объединившей ведущих ученых и экспертов-практиков, в центре дискуссии 
оказались вопросы цифровой трансформации финансовой индустрии, а также стратегические 
ориентиры ее дальнейшего развития. 
Ключевые слова: конференция, финансовая индустрия, финансовый рынок, цифровизация
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Finsider 2025: The Transformation of the Financial Industry in the Digital Age
Abstract
The article presents a review of the IV National Scientific and Practical Conference «Finsider 2025: Transformation of the 
Financial Industry in the Digital Age», which was organized by the St. Petersburg State University of Economics and held 
in St. Petersburg on October 22, 2025. The organizer was the Department of Banking, Financial Markets and Insurance 
of St. Petersburg State University of Economics with the support of the North-Western Main Directorate of the Bank of 
Russia. During the Conference, which brought together leading scientists and expert practitioners, the discussion focused 
on the digital transformation of the financial industry, as well as strategic guidelines for its further development. 
Keywords: conference, financial industry, financial market, digitalization
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